









## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : MASRUKHIN  
NIM : DO.1205230  
Jurusan : Pendidikan Agama Islam  
Fakultas : Tarbiyah  
Institusi : IAIN Sunan Ampel Surabaya

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 11 September 2012

Yang menyatakan,

METERAI  
TEMPEL  
PAJAK PENANGKUAN BANGSA  
TGL. 20  
AE076AAF135147109  
ENAM RIBU RUPIAH  
6000 DJP  
MASRUKHIN



















adanya kebutuhan mereka terhadap petunjuk dan bimbingan untuk menjalani kehidupan di dunia ini, yaitu al-Qur'an.<sup>6</sup>

Dengan itulah, pengetahuan tentang seputar al-Qur'an dan kandungan isinya menjadi hal pokok yang menjadi pusat perhatian pendidikan Islam. Dan al-Qur'an menjadi salah satu materi khusus di setiap lembaga pendidikan Islam untuk diajarkan dan ditanamkan mulai sejak dini kepada setiap anak-anak, remaja, maupun dewasa.

Kedatangan Islam ke alam dunia, bertujuan untuk menyempurnakan ajaran-ajaran yang telah disebarkan sebelumnya oleh para nabi sebelum Muhammad. Ajaran agama ini berfungsi untuk meluruskan dan mengokohkan bangunan budaya umat manusia yang sempat dibangun dan ditata oleh para nabi sebelumnya.<sup>7</sup> Ajaran-ajaran itu secara eksplisit termaktub di dalam kitabnya yang dikenal dengan kitab al-Qur'an.

Al-Qur'an sebagai kitab suci Islam diturunkan oleh Allah kepada Nabi Muhammad Saw melalui malaikat Jibril dengan menggunakan bahasa Arab. Jalaluddin al-Suyuthi mengungkapkan bahwa aspek kemujizatan al-Qur'an terletak pada struktur bahasanya yang indah, karena ia murni dari Allah diturunkan secara tawqifi.<sup>8</sup> Sehingga orang yang membacanya bernilai ibadah, dengan kata lain mendapatkan pahala khusus dari Allah.

---

<sup>6</sup> Muhammad Djarot Sensa, *Komunikasi Qur'aniyah*, (Bandung: Pustaka Islamika, 2005), 18

<sup>7</sup> Ibid, 14

<sup>8</sup> Jalaluddin al- Suyuthi, *al- Burhan fi Ulum al-Qur'an*, (Beirut: Dar al- Kutub al- Ilmiyah, tt),













































































Metode bi al-taghamni merupakan metode yang jarang sekali dipraktekkan dan digunakan di dalam TPA-TPA. Metode ini hanya digunakan oleh sebagian orang yang memiliki kemampuan khusus di dalam pembacaan al-Qur'an dengan cara tartil dan bil qora'ah, sehingga ia membutuhkan suara yang sangat merdu dan nafas yang panjang.

Metode pembelajaran bi al-taghamni ini memiliki keistimewaan khusus dibanding dengan metode-metode yang lainnya, metode ini disamping mengajarkan anak bagaimana bisa membaca al-Qur'an tetapi juga mengajari mereka bagaimana memiliki kemampuan di dalam seni qira'ah dengan melatih kekuatan suara dan nafasnya.

Metode ini di samping sangat tergantung kepada kemampuan pengajar di dalam melagukan bacaan, juga sangat menekankan kepada aspek-aspek ilmu tajwid khususnya tentang penempatan huruf sesuai dengan makharij al-hurufnya, sehingga di dalam metode ini, disiplin ilmu tajiwid menjadi juga unsur penting yang harus diperhatikan oleh para pengajar (guru).





yang akan menjadikan anak-anak mereka menjadi bermanfaat dan bermartabat. Dengan demikian, para orang tua melupakan terhadap hak anak untuk mempelajari ilmu pengetahuan agama yang jelas-jelas akan menjamin kehidupan mereka di dunia, khususnya di akhirat. Sehingga anak-anak mereka terlantar begitu saja, sehingga banyak di antara mereka yang terjebak pada pergaulan bebas, narkoba dan lain sebagainya.

Melihat realita seperti inilah, maka timbul inisiatif dari pendiri Madrasah Diniyah Tapaan Bugul Kidul ini untuk mengadakan pendekatan kepada anak-anak tersebut setelah melewati pendekatan yang tidak begitu sulit, sehingga tak seberapa lama mereka mau diajak belajar bersama di rumah pendiri/pengasuh yang ada. Kemudian belajar bersama yang telah berjalan beberapa lama itu berkembang menjadi banyak dan para orang tua yang tau akan kondisi tersebut juga memasukkan anaknya ke dalam kelompok belajar tersebut.

Kemudian setelah berjalan tahun demi tahun, para orang tua wali yang anaknya menjadi bagian dari kelompok belajar tersebut mengadakan kesepakatan dengan pengasuh sekaligus pendidik di dalam kelompok belajar tersebut untuk mendirikan gedung khusus untuk menjadi tempat belajar ketika anak-anak yang diantarkan oleh orang tuanya untuk belajar agama Islam menjadi lebih banyak dan fasilitas yang ada tidak begitu memadai sehingga proses pembelajaran tidak begitu kondusif dan efektif untuk dijadikan tempat berlangsungnya proses belajar mengajar. Sejak mulai itu maka kemudian dibangunlah gedung khusus yang





Ini merupakan salah satu struktur lembaga pendidikan Madrasah Diniyah al-Misbah Tapaan Bugul Kidul Pasuruan yang hanya bergerak di bidang keagamaan masyarakat Tapaan Bugul Pasuruan Jawa Timur. Struktur ini secara realistis masih jauh dari harapan dan standar pendidikan secara ideal, tetapi secara aplikatif, susunan kepengurusan yang tercantum dalam struktur ini walaupun dalam kondisi terbatas berjalan sesuai dengan yang diharapkan oleh pimpinan dan orang tua murid-murid yang menyekolahkan anaknya di lembaga ini, karena pada kenyataannya sekolah ini masih terkesan sangat dini sekali untuk melakukan pengembangan-pengembangan khususnya di dalam hal struktur kepengurusan.

Sistematika kepengurusan di Madrasah Diniyah al-Misbah Tapaan Bugul Pasuruan ini masih terkesan sangat sederhana sekali. Karena, sistem kepengurusan madrasah ini secara structural masih jauh dari sistem pendidikan yang ada. Karena sekolah ini berawal dari permintaan orang tua siswa yang ada di sekitarnya yang berawal dari bimbingan belajar kecil-kecilan kemudian mendapatkan kepercayaan dan apresiasi yang tinggi dari masyarakat sekitar, lalu mendapatkan respon yang begitu tinggi sehingga banyak dari mereka yang mengantarkan dan menitipkan anaknya untuk belajar membaca al-Qur'an di tempat itu, kemudian mereka sepakat untuk mendirikan madrasah yang khusus bergerak di bidang pengembangan keagamaan.





16	Anggraini CZ	20	5	Khairan	Tapaan	Tukang Batu
17	Rizka Masdaniya	21	4	Khairan	Tapaan	Tukang Batu
18	Septi Mulyani	22	4	Mudawam ahah	Tapaan	Ibu Rumah T
19	Khairul Anam	32	4	Dlafir	Tapaan	Buruh Pabrik
20	Alfanillah F Ulya	33	3	Anshari	Tapaan	Swasta
21	Vicki Ardiansyah	34	3	Zainuddin	Tapaan	Swasta
22	Nurul Laili	35	3	Nurshaliha	Tapaan	Swasta
23	Yayuk Wahyuni	36	3	Susanto	Tapaan	Swasta
24	Syarifatul Ani	37	3	Syafiuddin	Tapaan	Swasta
25	Alifah	38	3	Achmad	Tapaan	Swasta
26	M. Zainul Arifin	41	5	Romli	Tapaan	Swasta
27	Musrani Wijaya	42	5	Musthafa	Tapaan	PKL
28	Dana W. P.	43	4	Danus	Tapaan	Swasta
29	Naufal Ilham A	44	3	Khalili	Tapaan	Swasta
30	M. Riski R	45	3	Romli	Tapaan	PKL
31	Nurmaratis S	46	5	Anwar	Tapaan	PKL
32	M. Faizal Akbar	47	3	Anwar	Tapaan	PKL
33	M. Syahri R	48	3	Abd. Khaliq	Tapaan	Swasta
34	Yusuf hamdani	49	3	Samsuri	Tapaan	Sawasta
35	Nur Afrida	50	2	Muhsin	Tapaan	Swasta
36	Fadiya Hilda	51	2	Dlafir	Tapaan	Buruh pabrik
37	Ummi Faizah	52	3	Muhaimin	Tapaan	Swasta
38	Priska R Tifani	53	2	Suwarno	Tapaan	PKL
39	Hidayatur R	54	2	Baidlawi	Tapaan	Swasta
40	Nur Aini Y.	55	2	Yasaq	Tapaan	Swasta



41	M. Chilmi Afizar	56	2	Khairan	Tapaan	Swasta
42	Nasikh	57	2	Usman	Tapaan	Buruh Pabrik
43	Fendik K	58	2	Syamsi	Tapaan	Swasta
44	M. Alfarisi	59	2	Sipardi	Tapaan	Swasta
45	M. Zainul Arifin	60	2	Syaiful	Tapaan	Swasta
46	Dedi H	61	2	Slatin	Tapaan	Swasta
47	M. Wildan	62	2	Amien	Tapaan	Swasta
48	Brian	63	1	Adi Setiawan	Tapaan	Swasta
49	Himatul Aliya	64	2	Dairobi	Tapaan	Swasta
50	Angga	65	3	Dairobi	Tapaan	Swasta
51	M. Agung	66	2	Suwito	Tapaan	Swasta
52	Safana M	67	2	Iskandar	Tapaan	Swasta
53	Nabila K	68	2	wasik	Tapaan	Sawsta
54	Ajeng Eka	69	1	Aziz	Tapaan	Swasta
55	Afriza Fahmi	70	1	Afifuddin	Tapaan	Swasta
56	Wahyu Arif	71	1	Afifuddin	Tapaan	Swasta
57	Rahma Zahira	72	1	Dairobi	Tapaan	Buruh Pabrik
58	M. Fathi	73	1	Hamdan	Tapaan	Swasta
59	Atikah Nafila	74	1	Anshori	Tapaan	Buruh Pabrik
60	Rizki Amaliya	75	1	Anshori	Tapaan	Swasta
61	M. Saddam	76	1	Agus S	Tapaan	PKL
62	Hawa	77	1	Agus	Tapaan	PKL
63	Anisah Inaroh	78	1	Deny Irawan	Tapaan	Swasta
64	Anisatus Zakiyah	79	1	Solikhin	Tapaan	Swasta
65	Rizqatul Fariahah	80	1	Siyadi	Tapaan	Swasta







ketika mereka beralih kepada tingkatan selanjutnya mereka dengan mudah menangkap dan menguasainya tanpa terlebih dahulu mengulanginya dari dasar.

Kemudian juga, metode yang dipakai untuk kalangan pemula adalah metode iqra'. Metode ini merupakan salah satu metode belajar membaca al-Qur'an dengan cara memperkenalkan huruf-huruf secara gradual. Metode ini merupakan metode yang banyak dipakai di kalangan masyarakat, sehingga metode ini lebih dikenal dari metode-metode yang lain.

Metode iqra' ini membutuhkan banyak instrument atau media pembelajaran, di antaranya adalah suara yang bagus, soal-soal bentuk latihan, sehingga setelah anak-anak mengenal secara perlahan tentang macam-macam cara membaca sekaligus huruf-hurufnya, mereka mampu mengukur kemampuan itu dengan cara membaca bacaan-bacaan yang terdapat di dalam kolom latihannya. Dalam pelaksanaan metode ini mempunyai dua program yang harus diselesaikan oleh para santri, yaitu :

- a. *Program buku paket*, yaitu program awal sebagai dasar pembekalan untuk mengenal dan memahami serta mempraktekkan membaca Al-Qur'an. Program ini dipandu dengan buku paket "cepat tanggap belajar Al-Qur'an.
- b. *Program sorogan* Al-Qur'an, yaitu program lanjutan sebagai aplikasi praktis untuk menghantarkan santri mampu membaca Al-Qur'an sampai khatam.

Metode ini memang pada awalnya kurang dikenal dikalangan masyarakat karena buku paketnya tidak dijual bebas dan bagi yang ingin menggunakannya





dimiliki dan dikuasai oleh pengampunya. Jadi, setiap guru yang bertugas khusus di dalam pembelajaran membaca al-Qur'an telah memiliki kemampuan akademis luar biasa terkait dengan materi yang disampaikan. Walaupun dalam perkembangan selanjutnya para tenaga pengajar mendapatkan kesempatan untuk mengembangkan kualitas kemampuannya khususnya di bidang yang dia punya melalui pelatihan-pelatihan yang diikuti berkaitan dengan metode-metode pembelajaran membaca al-Qur'an baik yang ada di Kabupaten Pasuruan secara khusus maupun di tempat-tempat yang lain.

#### **B. Urgensi Metode Pembelajaran Al-Qur'an Bi al-Taghanni dan Implementasinya di Madrasah Diniyah Al-Mishbah Tapaan Bugul Pasuruan**

Metode belajar membaca Al-Qur'an merupakan kebutuhan yang paling pokok di dalam kehidupan dunia bagi setiap umat manusia, khususnya umat Islam. Karena ia merupakan instrument awal dan utama untuk memahami ajaran agama Islam secara benar dan mendalam. Metode-metode itu diramu dalam rangka untuk menciptakan iklim pembelajaran Al-Qur'an menjadi suatu kegiatan pembelajaran yang sangat menarik dan menyenangkan, sehingga siswa dengan mudah dapat menangkap apa yang diajarkan dan guru dapat menyampaikannya dengan efektif dan efisien.

Terdapat berbagai macam metode yang dipakai di dalam kegiatan proses belajar mengajar Al-Qur'an di Madrasah Diniyah Al-Mishbah Tapaan Bugul Pasuruan. Metode-metode itu diharapkan mampu menciptakan semangat tinggi



dan mempermudah para siswa untuk memahami tata cara membaca dan melafazkan al-Qur'an dengan sangat mudah dan tanpa beban yang sangat berat.

Adapun metode-metode tersebut diantaranya adalah metode yang dikenal dengan sebutan metode bi Al-Taghanni, selain metode-metode yang selama ini dikenal dan diterapkan di dalam pembelajaran membaca Al-Qur'an baik di dalam madrasah sendiri maupun di majlis-majlis pembelajaran agama Islam. Metode ini sangat menekankan terhadap baik tidaknya suara dan kemampuan untuk memahami tempat keluarnya khuruf di dalam mulut sesuai dengan ilmu tentang tata cara membaca al-Qur'an (tajwid) sehingga di dalam metode ini peran suara dan kualitas penguasaan terhadap lagu sangat membuat pembacanya mampu untuk mempraktekkan di dalam kehidupan ini dengan penuh keikhlasan melalui pentradisian pembelajaran Al-Qur'an.

Metode belajar Al-Qur'an dengan bi Al-Taghanni merupakan salah satu metode yang meramu dari berbagai macam metode yang dipakai di dalam pembelajaran membaca al-Qur'an seperti metode Iqra' atau qira'ati dan metode tartil. Metode bi al-Taghanni adalah merupakan salah satu metode prioritas di dalam pembelajaran membaca Al-Qur'an di Madrasah Diniyah Al-Mishbah Tapaan Bugul Kidul Pasuruan.

Di dalam metode Bi al-Taghanni terdapat tahapan-tahapan yang harus di lalui oleh pelajar atau siswa yang belajar tata cara membaca Al-Qur'an secara

khusus yang dijadikan tahapan khusus di dalam mempelajari metode ini dan di bagi menjadi beberapa pertemuan. Yaitu :

1. Tahapan Tahqīq, yaitu membaca Al-Qur'an dengan menjaga agar bacaannya sampai kepada hakikat bacaannya sehingga makhārij al-hurūf, sifat al-hurūf, dan ahkam al-hurūf dapat terpenuhi dengan baik dan tampak jelas dan benar. Tahapan ini digunakan untuk pertama kali agar para siswa terlebih dahulu mampu memahami dan menguasai macam-macam, sifat, dan hukum-hukum huruf yang ada. Kemudian mereka dikenalkan dengan tata cara penempatan suara di dalam kalimat-kalimat tertentu. Hal ini secara tidak langsung mampu diserap dan ditangkap oleh siswa walaupun mulai dari tingkat dasar.
2. Kemudian setelah tahap pengenalan yang dilakukan para ustadz maupun ustadzah di dalam proses pembelajaran Al-Qur'an, maka, siswa-siswa Madrasah Diniyah Al-Mishbah dikenalkan tata cara membaca dengan cara perlahan akan setiap potongan ayat-ayat Al-Qur'an dengan bergantian membacanya, sehingga disamping siswa-siswa dapat mendengar bacaan itu dengan baik, mereka juga mempraktekkan dengan baik setelahnya. Dalam proses pembacaan dengan cara tartil ini siswa memiliki kesempatan untuk menyimaknyanya dengan baik dan mengikuti dengan pelan-pelan cara membacanya dengan lagunya sehingga mereka mampu menirukan setelahnya. Di dalam proses menirukan bacaan ini, pengajar atau guru dapat secara langsung mengoreksi semua bacaan dan tata cara melagukannya dengan baik



Dalam hal ini, pengajar dituntut memiliki kesabaran luar biasa untuk mengajari anak-anak untuk mencontohkan bacaannya yang telah dibacakan sebelumnya dan kemudian menegur langsung ketika ia mendapatkan irama yang dianggap tidak sesuai dengan irama-irama yang cocok dengan hukum bacaan dalam metode bi al-taghammi ini. Dengan demikian, siswa pada akhirnya mampu memahami dan bahkan menirukan

Dengan demikian, metode pembelajaran Al-Qur'an bi al-taghammi merupakan salah satu metode cepat belajar al-Qur'an dan menyenangkan. Karena di dalam metode ini, siswa tidak hanya diajari bagaimana bisa mengetahui tentang seputar makharij al-huruf, sifat al-huruf, dan ahkam al-huruf, tetapi juga diajari tentang tata cara membaca dan mempraktekkan tiga hal tersebut dengan menggunakan irama dan lagu yang sesuai. Di dalam mempelajari al-Qur'an dengan metode ini, disamping para siswa menjalaninya dengan penuh khidmat, juga senang, karena mereka mampu melafazkan baca-bacaan yang ada dengan menggunakan lagu dan irama yang cocok.

Hal ini seperti yang dinyatakan oleh salah satu dewan pengurus/komite Madrasah Diniyah Al-Mishbah Tapaan Bugul, yaitu Ibu Khudaibiyah, beliau mengatakan :

Metode belajar al-Qur'an bi al-taghammi merupakan salah satu metode mempelajari al-Qur'an yang baik dan lebih menyenangkan. Karena metode ini setelah dicoba diterapkan di Madrasah ini, respon siswa-siswi begitu positif sekali, karena mereka merasa senang dan lebih tertarik untuk belajar al-Qur'an. Ketertarikan tersebut tidak hanya berawal dari mudahnya tata cara dan langkah-langkah sistematis di dalam belajar membaca al-Qur'an,











mengajarkan anak tentang membaca al-Qur'an dengan baik. Karena di dalam metode ini, anak tidak hanya mampu membaca al-Qur'an dan menguasai hukum bacaannya dengan baik (tajwidnya), tetapi juga mampu membacakannya dengan nada dan irama yang bagus sehingga skill seni qira'at juga secara tidak langsung akan tumbuh dan berkembang sesuai dengan kualitas latihan dan bagusya suara yang dimiliki oleh masing-masing anak.

Perkembangan kemampuan anak di Madrasah Diniyah Al-Mishbah Tapaan Bugul bisa dilihat dari kemampuan mereka di dalam membaca dan mempraktekkan apa yang telah diajarkan oleh para guru pengampu ilmu tajwid, karena di samping penguasaan yang dicapai berupa penguasaan di bidang makharij al-huruf, sifat, dan ahkam al-hurufnya, ternyata bakat-bakat dan skill anak yang memiliki potensi untuk menjadi qari'-qari'ah menjadi terungkap dan bisa dikembangkan dengan cara yang sangat cepat sekali.

Setiap anak yang telah menamatkan belajarnya di Madrasah Diniyah Al-Mishbah ini memiliki kemampuan dobel di bidang materi al-Qur'an, di samping penguasaan di dalam membaca al-Qur'an, juga kemampuan membacakannya dengan menggunakan irama yang sangat bagus sehingga multi talenta khususnya di bidang seni membaca al-Qur'an bisa digali di Madrasah ini. Walaupun setelah itu tidak sempat dikembangkan sedemikian rupa, tetapi mampu menciptakan kepribadian- kepribadian anak yang mampu untuk membawakan bacaan al-Qur'an yang baik dengan irama yang sangat bagus.

Implementasi metode ini tidak membutuhkan prangkat yang sangat banyak dan membutuhkan banyak tenaga, tetapi hanya diampu oleh beberapa guru yang memiliki kemampuan membaca al-Qur'an dengan irama-irama yang mereka kuasai di dalam ilmu qira'at. Implementasi metode ini tidak begitu sulit, khususnya di dalam mengatur suara dan pernafasan anak, karena notabene anak yang belajar di Madrasah al-Mishbah ini masih sangat dini sekali, sehingga suara mereka masih murni dan alami, walaupun nanti pada akhirnya bisa berubah, namun potensi dan dasar yang sudah tertanam mulai sejak dini akan mampu mempengaruhi suara mereka dengan baik akibat dari latihan yang rutin.

Dari beberapa data yang diperoleh oleh peneliti terkait dengan implementasi metode pembelajaran al-Qur'an bi al-taghammi, maka jika dianalisa metode ini merupakan salah satu metode yang sangat signifikan sekali dan penting adanya, karena metode ini tidak hanya mengajarkan anak-anak di dalam memahami dan mengetahui tata cara membaca dan menguasai tentang hal-hal yang berkaitan dengan makharij al-huruf, sifat al-huruf, dan ahkam al-huruf, akan tetapi di samping itu mereka bisa menguasai dasar-dasar ilmu qira'at yang memprioritaskan akan tata cara membaca al-Qur'an menggunakan irama yang bagus.

Dengan demikian, metode membaca al-Qur'an bi al-taghammi ini merupakan salah satu metode yang cocok dan bisa diterapkan di dalam proses pembelajaran al-Qur'an kepada semua usia, baik di bawah umur maupun tingkat





membutuhkan waktu yang agak lama untuk menyelesaikan dan mensejajarkan pemahaman anak di dalam tingkah pengetahuannya terkait dengan materi yang disampaikan. Dengan demikian, tahapan ini menjadi fokus dan target utama di dalam penerapan metode ini dan ternyata anak-anak dengan mudah mampu untuk membaca setiap potongan ayat yang tertulis di dalam buku pedoman yang menjadi materi pegangannya.

2. Kemudian langkah kedua adalah membacakan dengan pelan-pelan akan potongan ayat yang terdapat di dalam buku pedomannya. Pada tahap ini, guru terlebih dahulu dituntut untuk memperhatikan sikap dan perhatian anak di dalam meneliti dan memantau keseriusan anak.

Tahapan ini merupakan tindak lanjut dari tahapan selanjutnya di dalam metode *bi al-taghamni*. Setiap siswa atau anak yang sedang memasuki jenjang ini ditargetkan mampu untuk membacakan secara bersamaan setelah gurunya membacakannya, sementara guru bertugas menyimak dan memperhatikan bacaan anak-anak yang sedang berlangsung. Hal ini seperti yang dinyatakan oleh ustadzah Dewi, beliau menyatakan :

Tahapan kedua di dalam metode membaca al-Qur'an dengan *bi al-taghamni* adalah membacakan potongan-potongan ayat yang ada di buku pedomannya satu persatu. Kemudian, setelah itu sangguru menyuruh semua siswa atau anak untuk membacakannya secara serentak dalam satu suara dan satu waktu, sementara pengajar hanya memantau dan memperhatikan benar salahnya bacaan yang dilakukan bersama-sama oleh anak-anak. Kemudian, setelah proses itu dilakukan, guru berhak menyuruh satu persatu anak yang dikehendaki untuk mengetahui tingkat pengetahuan personalnya terkait dengan apa yang telah disampaikan dan dibacakan oleh pengajar. Namun ketika ia menemukan kekeliruan di



Dengan demikian, ketika tahap kedua ini telah dituntaskan, maka secara langsung bisa dipastikan bahwa anak tersebut telah mampu membaca al-Qur'an dengan baik dan benar, walaupun mereka masih belum menguasai hal-hal yang berkaitan dengan nada-nada irama yang terdapat di dalam seni membaca al-Qur'an yang bagus dan indah.

Tahapan ini membutuhkan konsentrasi dan perhatian yang lebih dari hanya sekedar tahap pengenalan seputar yang berkaitan dengan huruf-huruf dan bacaannya.

3. Tahap selanjutnya adalah tahap pengenalan terhadap berbagai jenis irama yang terdapat di dalam seni bacaan al-Qur'an bi al-taghammi, yaitu terkait dengan panjang pendeknya, tarqiq dan tafhimnya, serta bayati-bayatnya yang terdapat di dalam ilmu qira'at. Pada tahapan ini, pengajar diharuskan memiliki suara yang bagus dan indah selain harus menguasai ilmu yang berkaitan dengan qira'at (seni membaca al-Qur'an).

Penerapan tahap yang terakhir ini tidak membutuhkan waktu yang begitu panjang, karena pengajar/guru hanya memperbaiki dan mengajari anak-anak yang telah menguasai tata cara membaca al-Qur'an dengan baik, namun di sisi lain, tenaga pengajar/guru dituntut untuk memiliki kesabaran dan ketelatenan yang sangat cukup. Karena, di dalam tahapan ini ia harus memeriksa dan mencoba setiap anak satu persatu terkait dengan lagu dan macam-macamnya yang telah diajarkan, sehingga penguasaan mereka menjadi sama dan seimbang. Kemudian

juga, dalam tahap ini, guru dituntut mencurahkan intensitas tinggi untuk memberikan pengarahan dan pengajaran kepada mereka di tiap-tiap variasi lagu yang diberikan kepada mereka. Karena di dalam tahap ini anak-anak satu sama lain tidak bisa dipatok memiliki kualitas suara yang baik dan sama, sehingga ia mampu untuk mengelola suara-suara yang beragam tersebut menjadi satu kesatuan yang bagus dan indah.

Tahap ini merupakan tahapan puncak dari tahapan-tahapan yang harus di dilalui di dalam metode pembelajara al-Qur'an bi al-taghanni. Di dalam tahapan ini, kualitas huruf dan hokum bacaannya menjadi hal yang sangat penting. Masing-masing dari sifat-sifat huruf harus dipenuhi dengan baik dan bagus, sehingga kualitas irama dan bacaannya menjadi baik. Jadi, sebelum menginjak kepada penguasaan variasi lagu dan irama di dalam setiap bacaan, siswa diharapkan sudah mampu melafazkan bacaan sesuai dengan sifat-sifat dan makharij al-huruf yang tertera langsung di dalam ilmu tajwid dan ilmu qira'at.

Ketika melihat kualitas bacaan anak-anak di Madrasah al-Misbah Tapaan Bugul Pasuruan, penulis disamping terjun dan meng-evaluasi sendiri, juga melakukan wawancara terbuka dengan salah satu guru dibidang Al-Qur'an Hadith, yaitu ustdzah Masrurah, beliau menyatakan :

Metode bi al-taghanni dengan berbagai macam tahapannya, ternyata merupakan metode yang baik dan efektif dalam rangkai meningkatkan kemampuan anak di dalam menguasai bacaan-bacaan al-Qur'an dengan berirama, karena disamping mereka mampu menguasai dan membacakannya dengan irama yang bagus dan indah, mereka mampu memenuhi hak-hak dari





serasa keutuhan al-Qur'an menjelma menjadi kalam Tuhan yang baru saja turun dari langit kepada Nabi Muhammad Saw.

Pengaruh dari implementasi metode ini sangat besar sekali, khususnya dalam hal kefasihan anak di dalam membaca al-Qur'an sesuai dengan hukum-hukum bacaannya. Di dalam metode ini, sifat, makharij, dan hukum huruf betul-betul terpenuhi dengan baik dan sempurna. Keindahan suara dan bagusnya irama menjadi penunjang indahnya ayat-ayat al-Qur'an secara structural lafzi dan maknawinya.

Penerapan metode ini telah memberikan dampak luar biasa terhadap perkembangan kemampuan membaca anak terhadap al-Qur'an yang indah. Mereka telah mampu untuk membaca dan melantunkan kalam Tuhan dengan nada dan irama yang variatif. Kualitas kemampuan yang mereka miliki tidak bisa dilepaskan dari berbagai prestasi mereka yang telah disabet selama mereka masih belajar bahkan perkembangan mereka dapat dilihat dari keberanian mereka mengikuti kompetisi seni membaca al-Qur'an bi al-taghanni di tingkat kecamatan, daerah, dan kabupaten, walaupun masih banyak kekurangan terkait dengan kualitas tenaga pendidik yang hanya pas-pasan saja.

Dengan demikian, metode bi al-taghanni ini menjadi metode yang terbukti memberikan pengaruh luar biasa di dalam membentuk kefasihan anak untuk membacakan al-Qur'an sesuai dengan tingkatan dan tahapannya. Metode ini mendapatkan perhatian penuh dari masing-masing siswa, karena mereka

menganggap bahwa belajar membaca al-Qur'an dengan metode ini tidak hanya menghasilkan bisanya mereka di dalam membacakan ayat-ayat Tuhan, tetapi mampu memberikan sumbangsih besar terhadap masa depan mereka terutama dalam mengikuti kompetisi seni membaca al-Qur'an.





signifikansi dan kelemahannya. Dan hasilnya bisa dijadikan pijakan di dalam proses pembelajaran membaca al-Qur'an di tengah-tengah perkembangan zaman yang semakin menjauhkan umat Islam kepada kitab sucinya yaitu al-Qur'an dalam bentuk kebutaan mereka dalam membacanya apalagi memahaminya.



- Farid Maksum., dkk. *Cepat Tanggap Belajar Al-Qur'an An-Nahdhiyah*.  
Tulungagung: LP Ma'arif. 1992.
- \_\_\_\_\_, *Cepat Tanggap Belajar Bacaan Al-Qur'an*. Tulungagung: LP. Ma'arif, tt.
- Hakim, Lukmanul. *Perencanaan Pembelajaran*. Bandung: CV Wacana. 2007.
- Isma'il, Abdul Mujib. *Pedoman Ilmu Tajwid*, Cet. I. Surabaya: Karya Abditama,  
1995.
- Majid, Abdul. *Pendidikan Berbasis Ke-Tuhanan*. Disertasi di UPI, 2007.
- Margono, S. *Metode Penelelitian Pendidikan*. Jakarta: Rineka Cipta, 2005.
- Moleong, Lexy J. *Metode Penalitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosda Karya,  
2008.
- Muhajir, Noeng. *Metode Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Rake sarasin, 1996.
- Mukhtar. *Materi Pendidikan Agama Islam*. Jakarta: Direktorat Lembaga Pembinaan  
Agama Islam: Universitas Terbuka, 1995.
- Munir, Ahmad dan Sudarsono. *Ilmu Tajwid dan Seni Baca Al-Qur'an*. Jakarta: PT.  
Rineka Cipta, 1994.
- Nasution, S., *Metode Research*. Jakarta: Bumi Aksara, 2007.
- Nasution. *Penelitian Naturalistik*. Bandung: Rineka Cipta, 1996.
- Nazir, Moh. . *Metode Penelitian*. Jakarta: Ghalia, 1998.
- Nizar, Samsul. *Sejarah Pendidikan Islam: Menelusuri Jejak Pendidikan Era  
Rasulullah Sampai Indonesia*. Jakarta: Kencana Prenada Media. 2007.



